



LA CAO LLEVA
EL CONTEO DE
LA ESCASEZ DE
COMBUSTIBLE:
VAN 36 DÍAS
SIN DIÉSEL

PÁG A 9



@eldiabolivia

Miércoles 20 de noviembre 2024 • Santa Cruz de la Sierra • Año 37 • Núm. 12.178 • 13 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

PRESIÓN

MICREROS ANUNCIAN PARO DE DOS DÍAS PARA SUBIR TARIFAS

Las organizaciones del transporte público han confirmado que no circularán los micros este jueves y viernes en demanda de incremento del precio del pasaje. Han anunciado que si el Municipio no aprueba el aumento, desde el sábado comenzarán a cobrar tres bolivianos. Sigue pendiente un estudio técnico que respalde el ajuste. **PÁG A 6**

BOLIVIA SE COMPLICA.

La selección boliviana no pudo ganarle a Paraguay y hace peligrar su clasificación. **PÁG A 12**



FOTO: APG

PÁG A 7

LA ALCALDÍA DEBE HASTA DE LA LUZ DE LOS COLEGIOS



PÁG A 4

ANDRÓNICO PROMULGA UNA LEY PARA SACAR A JUECES "AUTOPRORROGADOS"

EDITORIAL

LA NUEVA DEMOCRACIA

La nueva psicología nos ha convencido de que las emociones son más importantes que la razón, del mismo modo que en el pasado se nos indujo a creer que no debemos corregir a los niños, ni reprenderlos ni guiarlos, porque eso supuestamente coarta su libertad, los condiciona y los limita a vivir en entornos plagados de patrones culturales opresivos. Hoy, la nueva educación sostiene que al niño hay que dejarlo galopar por la vida sin frenos ni riendas, como si fuera un corcel indomable. El tiempo dirá adónde nos lleva este enfoque.

Dominadas por sus emociones, las nuevas generaciones rechazan los compromisos, evitan tener hijos y desestiman la idea de hacer sacrificios, como lo hicieron sus padres al construir una familia, mantener un trabajo estable y llevar un estilo de vida tradicional. Ven lo convencional como algo retrógrado, lo tachan de obsoleto y suelen atribuirle alguna fobia. Estas generaciones se sienten incomprendidas y, en algunos casos, odiadas, alimentando una creciente cultura del victimismo. Este fenómeno es tan extendido que, irónicamente, hasta los terroristas intentan presentarse como víctimas.

En esta nueva dictadura de las emociones, el capitalismo se rechaza visceralmente, pues este sistema exige ahorro, esfuerzo, trabajo duro, riesgo y, por supuesto, aceptar resultados inciertos que a menudo son a largo plazo.

La psicología política ha estudiado este fenómeno y lo ha denominado "emocracia", cuyo principal aliado son las redes sociales. En este ámbito, la realidad puede ser filtrada, moldeada al gusto del usuario y, si algo no se ajusta a sus emociones, se cancela, se elimina o se bloquea.

En una emocracia, los mensajes emocionales superan a los argumentos racionales, debilitando el debate público. Líderes populistas consolidan autocracias disfrazadas de movimientos populares, alimentando polarización y división. Esto erosiona la legitimidad de las instituciones democráticas frente al poder manipulador de las redes sociales y las emociones exacerbadas.

La "emocracia" describe un sistema sociopolítico donde las emociones predominan sobre la razón en la toma de decisiones y en la formación de la opinión pública. Según Germán Gorraiz López y otros pensadores como Fernando Pessoa, en la emocracia no lideran quienes apelan al pensamiento crítico, sino los "agitadores de sentimientos" o "emócratas", quienes manipulan las emociones de las masas para obtener poder o influencia. Esto contrasta con la democracia, que, en su ideal, se fundamenta en el

diálogo racional, el debate de ideas y el consenso informado.

Las decisiones se toman impulsivamente, basándose en emociones como el miedo, el odio, la esperanza o la euforia, más que en argumentos racionales o hechos verificables. Se fomenta una visión maniquea del mundo, dividiendo a las personas en "buenos" y "malos", lo que dificulta la reconciliación y el entendimiento mutuo. Los emócratas suelen valerse de estrategias de propaganda y desinformación, como las fake news, para alimentar prejuicios y exacerbar conflictos.

En una emocracia, los argumentos razonados pierden peso frente a los mensajes emocionales, debilitando el debate público. En casos extremos, los líderes emócratas pueden consolidar gobiernos autocráticos disfrazados de movimientos populares. La polarización resultante y la incapacidad de integrar las diferencias generan sociedades más divididas y conflictivas. Así, las instituciones democráticas ven erosionada su legitimidad frente al poder emocional y manipulador de las redes sociales.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



ESPAÑA. Los reyes de España regresaron este martes (19.11.2024) a las zonas devastadas por las inundaciones, donde fueron recibidos con aplausos, a diferencia de una caótica primera visita hace dos semanas cuando la comitiva en la que iban recibió insultos y bolas de barro.

BAJO EL PENOCO

Por el mal camino

Los bolivianos seguimos repitiendo que vamos camino a convertirnos en otra Venezuela o Cuba, pero ya no hace falta mencionarlo, pues en casi todos los indicadores estamos muy cerca de ambas dictaduras. Aunque todavía nos queda el consuelo de Haití, no debemos perder la fe: allá vamos. Lo sucedido recientemente en el Chapare, donde bandas criminales tomaron cuarteles militares y policiales, deja en claro que el estado está desapareciendo aceleradamente en Bolivia, mientras las mafias cobran cada vez más fuerza. Si hablamos de escasez, colas, inflación, falta de libertad económica y ausencia de dólares, estamos casi a la par de los venezolanos. Esta realidad queda reflejada en la reciente publicación del índice de Riesgo País, que ubica a Bolivia con 1942 puntos, solo superado por "Madurolandia". Para dimensionar la gravedad, el riesgo de invertir en Bolivia es 22 veces mayor que en Uruguay, el mejor posicionado y casi tres veces superior al de Argentina, un país que ha reducido a la mitad este indicador tras varios años de estar en el fondo. A Luis Arce habría que recordarle que avanza en contraflecha y necesita brújula.

DESTAQUE



Exportaciones de carne

La reunión entre el Gobierno y la Federación de Ganaderos de Santa Cruz concluyó con el acuerdo de mantener las exportaciones de carne bovina, pese al paro nacional iniciado por la Confederación Nacional de Trabajadores en Carne de Bolivia (Contracabol). Los carniceros exigen reducir las exportaciones, argumentando que estas afectan el abastecimiento interno y encarecen los precios.

BOLÍTICA

LA HABILITACIÓN DE 18 empresas para la importación directa de combustible en Bolivia marca un avance significativo en la optimización de trámites y la apertura del mercado. Este procedimiento, respaldado por el Decreto Supremo 5218, busca agilizar las importaciones y reducir los tiempos a un máximo de cinco días hábiles, beneficiando tanto a grandes empresas como a personas naturales.

LA POSIBILIDAD DE gestionar autorizaciones con firma digital y mediante declaración jurada simplifica considerablemente los procesos burocráticos tradicionales. Sin embargo, este modelo plantea interrogantes sobre su impacto en la distribución nacional y el control del mercado.

AUNQUE LA MEDIDA facilita el acceso a combustibles, es crucial garantizar que no se generen distorsiones en precios ni problemas de abastecimiento en regiones alejadas. La capacitación impartida por YPFB es un paso positivo, pero su alcance debe extenderse para garantizar que todos los sectores puedan beneficiarse equitativamente de esta política.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉTRANOS EN:



@eldiabolivia

• **DIRECTOR EDITOR** Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • **FOTOGRAFÍA** Regis Montero



CIUDADANO X



POR

Emilio Martínez
Cardona

Mira telescópica

El ex ministro de la presidencia y otrora “hombre fuerte” del régimen de Evo Morales, Juan Ramón Quintana, dijo que “no será un blanco fácil” y que no se pondrá frente a ninguna “mira telescópica”, en alusión a sus conflictos con la facción gobernante del MAS y a las indagaciones de las que es objeto por la organización del reciente ciclo de bloqueos, donde se detectó armamento y lo que se podría calificar como una incipiente estructura pre-guerrillera.

Quintana, que a lo largo de su trayectoria se caracterizó por sus expresiones violentas y antidemocráticas, como cuando profetizó que al prefecto pandino Leopoldo Fernández lo llevarían “a convivir con los gusanos”, representa el ala más radical del evismo, ya en la clandestinidad.

No debe sorprender la intensidad del conflicto intra-masista, que desborda ampliamente los supuestos de teatralidad. Para comprender mejor, veamos hacia afuera, con lo que está sucediendo en Venezuela al interior de la nomenclatura chavista, donde el madurismo está arrasando con los círculos cercanos al ex vicepresidente Tareck El Aissami. O recordemos, mucho más atrás, las persecuciones entre bolcheviques, que acabaron con León Trotsky con un piolet clavado en la cabeza, en su exilio entre los muralistas mexicanos.

Sucede que estamos ante sistemas donde la purga cíclica es un recurso

esencial, con el agravante de que, en la actual cepa del socialismo del siglo XXI, la narco-política también pone lo suyo para estas internas, que suelen arrastrar en sus efectos destructivos a toda la sociedad.

Esto tiene su origen en una concepción y una mecánica de apropiación de la riqueza, que no está relacionada con la innovación, el emprendimiento y la creatividad, sino con la pura y simple depredación de lo producido por otros, una torta que tiende a decrecer con los años y que ya no abastece a demasiados comensales.

Otro tanto sucede con la apropiación del capital político, que tiempo después del momentum revolucionario ya no se genera a partir de alguna ilusión de legitimidad, sino sólo desde el “poder duro” de la represión.

La lógica de la purga también está relacionada con la atribución de culpas, con la creación de chivos expiatorios que desvíen y concentren las “cóleras errantes de la época”, para usar la expresión de Antonin Artaud.

A veces, la purga se hará con la “mira telescópica” de la violencia, desembozada y propia, o camuflada y atribuible en la ficción al enemigo imperial. En otros casos, se usará el microscopio que devela los minuciosos laberintos de la corrupción. Ambas modalidades tendrán que temer, suponemos, el profeta de los gusanos.



MIRADAS



POR

Javier Medrano

Los candidatos tristes no ganan elecciones (ni seducen ni convencen)

El análisis es contundente. Y además certificado en un centenar de elecciones presidenciales y de menor rango. Los políticos desangelados andan por el camino de la desgracia electoral. No cautivan, no encantan, no enamoran. No motivan ni entusiasman. Podrán estar ciertos en sus planteamientos. Sus razonamientos podrán tener la mayor de las lógicas y un claro sentido común. Incluso hasta podrán tener toda la razón. Pero no moverán un voto. Y no lo harán porque sencilla y llanamente, los electores votan con el corazón o con las vísceras. Jamás con el cerebro.

Estas no son unas elecciones para ser el máximo líder de una compañía o de un conglomerado corporativo. Ni para ser el jefe o el CEO (Chief Executive Office) de una empresa. Hay una gravísima confusión conceptual y, claro, un extravío marcado de la venta del candidato al electorado.

Votan con el corazón porque ese o aquel político logró un vínculo con sus electores. Una empatía irracional – lógicamente –, que motiva de manera profunda al elector en favor de un político al que asocian con un sentimiento y no con una reflexión. Se debe trabajar la necesidad de conectar. No de convencer como hace 40 años atrás. Mas de la mitad del electorado boliviano son jóvenes que en su mayoría votarán por primera vez en unas elecciones generales y otro porcentaje muy alto de juveniles que viven en sus tribus y comunidades, donde al interior existen elevadísimos niveles de confianza. Pero hacia afuera, son tremendamente desconfiados y hasta agresivos. Su capacidad de atención no pasa de los 5 segundos, con suerte. Y la capacidad de viralizar mensajes negativos es, sencillamente, descomunal.

Nora Ephron en un ensayo extraordinario lo

dijo de manera meridiana, cuando escribió sobre Donald Trump y su brutal victoria en Estados Unidos frente a una racional Kamala Harris. Para Ephron lo primero que se debe entender, de manera desapasionada es que Donald Trump es el nuevo establishment. Es la nueva política: El sólo quiso y quiere ser famoso. Quiere que la gente hable de él. Quiere que la gente se fije en él. Quiere que la gente le pida autógrafos y lo reconozca e invada su privacidad; no es que parezca tener privacidad; ni siquiera parece tener un solo pensamiento solitario que pueda guardar para sí mismo, por lo que tal vez no haya privacidad que invadir. Quizás ese sea el secreto. Parecería que Trump estar disfrutando de la experiencia de la fama de una manera que nadie en su sano juicio lo haría jamás. La inteligencia o el gusto no tienen en absoluto ninguna cabida en esta lógica. Y en esas honduras caminaron Hugo Chavez, Cristina Kirchner, Javier Milei y su motosierra en eventos públicos. Evo Morales y su postura indígena con chompa incluida. O un Johnny Fernández y sus ordinariéces.

Es la Emocracia, el poder de las emociones. Ya no es la Democracia como tal. Las vísceras han hecho su aparición con todas sus fuerzas. Y lo hicieron porque el electorado está iracundo. Rabioso, molesto. La falta de trabajo, la inflación, la precarización laboral, la imposibilidad de llegar a fin de mes, ahorrar gasolina para evitar filas kilométricas, o de no poder ir al cine o comprarse un par de zapatillas para sus hijos, que, aunque suene banal, son parte muy trascendental de esta furia electoral. No es un Excel o un power point.

No es con lógicas. No es con planes sesudos. No es armar comunicación política en eventos tradicionales donde el político emite su mensaje desde un púlpito a un

grupo de personas serias y casi congeladas, de manera unidireccional (a través de una presentación con filmillas para colmo. Nada más vetusto en estos tiempos de tecnología e Inteligencia Artificial) como si fuese una clase de finanzas a un grupo de gentío con caras de aburridos.

¿Qué ha sucedido para que nuestras sociedades se hayan ido deslizando hacia la civilización del espectáculo? Del espectáculo político. De los candidatos del TikTok. ¡Que ojo! Son muy válidas y muy, pero muy importantes. El filo por el que se camina en estas chichillas es que se corre el riesgo de banalizarse. De ser un bufón. El equilibrio es complejo y varios candidatos deben caminar como funámbulos sin red de protección.

En todas las sociedades democráticas y liberales las clases medias crecieron como la espuma, se intensificó la movilidad social y se produjo, al mismo tiempo, una notable apertura de los parámetros morales, empezando por la vida sexual, tradicionalmente frenada por las iglesias que en estas épocas, francamente, están de capa caída al igual que el laicismo pacato de las organizaciones políticas, tanto de derecha como de izquierda.

El bienestar, la libertad de costumbres y el espacio creciente ocupado por el ocio en el mundo desarrollado constituye un estímulo notable para que proliferen como nunca las industrias del entretenimiento, promovidas por las redes sociales. Madre y maestra de estos tiempos.

Tampoco estamos para la risa burda. Los expertos ahora hablan del poder inteligente (smart power en inglés). Y este poder inteligente sonríe; no amenaza. Cautiva, no explica. Apasiona, no orienta. Son tiempos bravos y de anti política.



TRIBUNA



POR

Oscar Antezana
Malpartida

Evo/Tilín ¿saben qué pasa en Perú?

A una hora de La Paz por vehículo está la frontera con Perú. Ya en territorio peruano, a 80 kilómetros de Lima hacia el norte, se encuentra Chancay (o Shanghái como ya la están llamando los peruanos).

Los peruanos ven con una combinación de ira y admiración a Chile, su próximo hito y a la vez su incentivo en su camino al desarrollo. Perú esta lejos de llegar al nivel de desarrollo, así como Bolivia está otro tanto o más a alcanzar al nivel de desarrollo de Perú. Imagínese la diferencia entre Bolivia y Perú. Bolivia tuvo ingentes recursos del gas y, al presente, está en bancarrota. Perú no es ninguna Suiza pero tampoco tuvo el infortunio de ser gobernado como lo hizo el, MAS con Bolivia. Perú tiene una de las reservas internacionales más altas de la región para el tamaño de su economía, sus exportaciones no cesan de crecer (desde cobre hasta arándanos) y va por más.

Recientemente, Perú fue anfitrión del foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC por sus siglas en inglés) y no desaprovechó para avanzar con sus propósitos de crecimiento. Acaba de firmar un TLC con Hong-Kong. China tiene un tratado de libre

comercio (TLC) con China desde hace 14 años. Perú exportaba alrededor de US\$5 mil millones y al 2023 exportó más de US\$23 mil millones (US\$44 mil millones al grupo). Pasaron cuatro períodos de gobierno (con más de siete presidentes) y no solamente se mantiene vigente, sino que se profundizó con nueve capítulos más al documento, entre ellos de comercio electrónico. Las facilidades permiten que el intercambio electrónico no esté gravado.” Otro capítulo sobre el medio ambiente, el cual establece que todos los bienes y servicios tienen que tener sellos y certificaciones de sostenibilidad. El gigante asiático tiene además acuerdos de libre comercio con Chile, Costa Rica y Ecuador y se encuentra en negociaciones con Uruguay. Sus adhesiones no requieren necesariamente de una adscripción política.

Perú acaba de inaugurar el mega puerto de Chancay, con una inversión de más de US\$3.4 mil millones de inversión China con capacidad de un millón de contenedores en su primera fase; el más importante de la región. Cosco Ocean Shipping Company (COSCO) tendrá la exclusividad de la explotación de los servicios esenciales en el puerto. Este puerto va a generar una cantidad de ingresos enormes por el ahorro en tiempo; el tiempo de transporte entre Chancay y Shanghái se reducirá entre 10 y 12 días, por lo cual otros países de la región buscarán transportar sus mercancías por el nuevo puerto peruano. (Este artículo no hará referencia a posibles implicaciones geopolíticas). Con este terminal Portuario Multipropósito también se impulsará la economía

y las exportaciones generando mayores oportunidades comerciales y empleo. Mientras, Bolivia sigue licitando y aceptando propuestas desde hace 14 años para adjudicar la industrialización de litio que demandaría de alrededor US\$1 mil millones.

El Perú también avanza en el sector de turismo. Se están haciendo acuerdos para que aerolíneas tuercas, árabes y japonesas aterricen en suelo peruano, así como también hacer conexión con Londres. Lima estará lista. La nueva terminal del Aeropuerto Internacional Jorge Chávez, que será inaugurado en enero del próximo año, más que duplicará su capacidad.

BYD (Beyond Your Dreams), la compañía china que se disputa con Tesla el título de mayor fabricante de vehículos eléctricos del mundo, también mostró interés en el uso del mega puerto de Chancay para desembarcar coches además de la posibilidad de establecer una planta de ensamblaje de vehículos eléctricos en el país andino.

El café peruano también se ha lucido en la APEC; Perú exporta US\$132 millones pero se estima que crecerá vertiginosamente como lo hizo los arándanos. Estos últimos crecieron de US\$13 millones en 2014 a US\$1.7 mil millones en 2023 con destino a 42 países. Palta, de US\$40 millones el 2006 a casi US\$1 mil millones el 2023.

La historia de las culturas boliviana y peruana son similares. Ambos territorios fueron conquistados por

los Incas y fueron colonias de España. Ambos perdieron la Guerra del Pacífico. Dejemos ya de echar la culpa de nuestro relativo subdesarrollo a la falta de acceso al mar; es un factor pero nada más. Además, Evo ya se encargó de matar el sueño boliviano de tener una costa soberana.

No es necesario pensar mucho ni atravesar contingentes para diseñar una política de desarrollo. Se sabe por experiencia y lógica que se necesita constancia, es decir, en términos políticos, una política de Estado que trascienda gobiernos. También se conoce bastante cómo desarrollar ciertos sectores. No es necesario ir más allá de Perú o Chile para saber cómo se promueve el turismo y la gastronomía, atraer inversiones mineras, mejorar el sistema tributario y evasión de impuestos; tener un registro poblacional actualizado y digital para propósitos de ejecutar censos, padrones electorales, diseñar políticas, entre otros.

Parece que todo lo mencionado estaría ocurriendo en el este asiático, en Japón o Corea del Sur. Mientras Evo y Tilín desangran a los bolivianos con sus peleas por poder y el resto nos vemos el ombligo, estos acontecimientos están sucediendo solamente a horas en vehículo de la “Casa del Pueblo”. El resultado, no hay donde perderse, es más pobreza; y no culpen al próximo gobierno si viene a apagar el incendio que este par ha provocado. Todos sabemos de sobra como se ve un lugar después de un incendio; eso sí nos mostraron.

POLÍTICA

EN AUSENCIA DE ARCE Y COMO PRESIDENTE DE LA ALP

Pulseta de Andrónico al promulgar ley que cesa a prorrogados

POLÉMICA. Rodríguez le puso la firma a la Ley 075, pero hay duda sobre el efecto práctico de su acción ya que el TCP declaró nula la sesión que aprobó la norma.El Día-Erbol-Urgente
eldia@eldia.com.bo**¿Entrará en vigencia la ley?**

SEGÚN EL PROCEDIMIENTO, LAS LEYES ENTRAN EN VIGENCIA AL SER PUBLICADAS EN LA GACETA OFICIAL DE BOLIVIA, ENTIDAD DESCONCENTRADA QUE ESTÁ BAJO TUICIÓN DEL MINISTERIO DE LA PRESIDENCIA.

El presidente del Senado, Andrónico Rodríguez, lanzó una nueva pulseta contra el "arcismo" al promulgar la Ley 075, que cesa las funciones de los magistrados autoprorrogados. Sin embargo hay dudas sobre el efecto práctico de la acción de Andrónico, ya que el Tribunal Constitucional (TCP) había declarado nula la sesión donde se aprobó dicha norma, el pasado 6 de junio.

El TCP emitió su fallo dos semanas después en respuesta a un recurso presentado por el diputado del ala renovadora del MAS, Juan José Jáuregui. La movida del titular del Senado amenaza, eso sí, con generar gran repercusión entre oficialistas y opositores.

"Estamos cumpliendo con la promulgación para restablecer la plena vigencia de los artículos 183, 188, 194 y 200 de la Constitución y que tiene por objeto cesar en funciones a las autoridades autoprorrogadas, dejando en claro que sus funciones concluyeron en enero de 2024", explicó Andrónico en conferencia de prensa. Promulgó la norma al fungir como presidente nato en ejercicio de la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) por sucesión. Este cargo lo ocupa oficialmente David Choquehuanca, pero por el viaje de Luis Arce a Brasil, el vicepresidente actualmente se desempeña como presidente en ejercicio del Estado y no puede ocupar los dos puestos a la vez.

"Nos encontramos en un momento muy importante, esta promulgación es cumplir con la Constitución Política del Estado y el pueblo. Habíamos advertido desde el 2023; en caso de que los magistrados se extienda con una

**DETERMINACIÓN.**
Andrónico estampó su firma para cesar a los prorrogados.

simple declaración constitucional, entraríamos a una crisis", remarcó Andrónico.

Fallos polémicos. En los últimos días, desde el TCP han surgido polémicos fallos uno de ellos recortó las listas para las elecciones judiciales al declarar desiertas las convocatorias en dos departa-

mentos para el Tribunal Supremo de Justicia y en cinco para el Constitucional.

En otro dictamen, aclararon que no se puede ejercer más de dos mandatos como presidente de manera continua o discontinua y así le cerraron la puerta a la intención de Evo Morales de postular una vez más en el 2025.

En el último dictamen desconocieron a Morales como jefe del MAS al declarar válido un congreso realizado por los "arcistas" en El Alto, en mayo pasado, donde fue elegido Grover García como presidente del partido.

5

gestiones de un año
cumplirá Andrónico como presidente del Senado en noviembre del 2025.**EXDIRIGENTE LINO VILLCA CRITICA A MORALES**

"Túpac Katari, yo creo que le chicotearía a Evo"

El exsenador del Movimiento Al Socialismo (MAS) Lino Villca aseguró que en la actualidad el expresidente Evo Morales habla de Túpac Katari como si no hubiera llegado al poder. En ese marco, sostiene que si el caudillo resucitaría chicotearía al exmandatario por traicionar la lucha de los 500 años.

"Evo Morales hoy en día habla de Túpac Katari, Túpac Amaru

como no hubiera sido presidente los 14 años, como si quisiera recién ser presidente. Él no debe de hablar de nuestros legendario e inmortales líderes, porque nunca erraron. Si en este momento resucitaría Túpac Katari, yo creo que le chicotearía a él, porque ha traicionado una lucha de los 500 años", declaró Villca.

Alude recurrentemente a la figura de Katari. Morales, el 3 de no-

viembre, señaló en una entrevista que a su "abuelo" Túpac Katari lo descuartizaron cuatro caballos y que en la actualidad se quiere despedazar al movimiento que lidera. Según Villca, el exmandatario y sus yerros dejaron al movimiento indígena y campesino sin discurso. "No estaba preparado para conducir este proyecto político. Este proyecto no era para confrontación", dijo Villca. / Visión 360



LUEGO DE **SECUESTRARLOS**

Torturan y matan a cinco personas en Colomi

MACABRO. Una víctima acudió a vender armas. Personas que llevaron el rescate pedido también fueron retenidas y asesinadas.

¿Por qué les quitaron la vida?

LAS CINCO PERSONAS FUERON SECUESTRADAS Y LUEGO ASESINADAS BAJO EL ARGUMENTO DE QUE SI SALÍAN DEL LUGAR PODRÍAN DELATAR A LOS QUE QUERÍAN COMPRAR ARMAS, SEGÚN AGUILERA.



Erbol
eldia@eldia.com.bo

Cinco personas que se encontraban secuestradas desde el 12 de noviembre en la zona Corani Pampa, comunidad Pucamayo, municipio de Colomi de Cochabamba, fueron encontradas sin vida y enterrada.

Un contingente de la Policía llegó hasta el lugar para proceder al operativo de investigación tras la denuncia que en ese lugar habrían retenido contra su voluntad a tres varones y dos mujeres.

El viceministro de Régimen In-

terior y Policía, Jhonny Aguilera, informó que las cinco víctimas fueron "sometidas a torturas", después asesinadas con disparos de escopeta y finalmente enterradas.

Ligado a tráfico de armas.

El caso de secuestro comenzó por la comercialización de armas de fuego que Cristian Serna, una de las víctimas, habría ofrecido a un grupo de pobladores quienes habrían tenido la inten-

ción de comprar fusiles FAL para, presuntamente, utilizarlos durante los bloqueos del "evismo" en Parotani.

Posteriormente, Serna llegó al lugar en un taxi, pero fue retenidos junto al conductor, sin justificativo. Sus captores pidieron dinero para que se los dejar libre. El chofer llamó a su esposa para pedirle que consiga Bs 27.000 y lo lleve hasta el lugar, ya que los comunarios exigían ese monto para liberarlos.

1

pareja fue asesinada el 7 de noviembre en Entre Ríos, en una región sin policías por repliegue del Trópico.

La mujer se comunicó con la Policía para denunciar el secuestro, pero pese a la recomendación de no ir al lugar, decidió ir hasta Pucamayo junto con otras dos personas, donde se les perdió el rastro. Ernesto A. C., uno de los implicados en el hecho, fue aprehendido este martes. La Policía busca a Juan A. S., mientras que Sergio P., Juan C. y otra persona también están implicados.

"Las cuatro personas que habían ido en auxilio del señor Cristian Serna son privadas de la vida, pero, además, el vehículo donde se habían transportado es quemado", añadió.

POCOS ASISTIERON

DESPLANTE A ARIAS AL LANZAR PLAN PARA LA PAZ

Hizo 61 invitaciones y sólo asistieron tres diputados. El alcalde Iván Arias reprochó a los legisladores representantes de la región por su falta de interés en la presentación del plan de atención de emergencias denominado "De la Tormenta a la Esperanza y de la Esperanza a la Acción" que se realizó este martes.

El Alcalde había convocado tanto senadores, diputados, como asambleístas departamentales y también a todos los concejales de La Paz. Dijo que su intención era explicarles el plan y la necesidad de recursos.

"61 cartas firmadas por mí mismo y recibidas por ellos, pero no han venido, fíjense sólo tres diputados, es una pena. Realmente demuestran el poco interés que tienen para el Municipio de la Paz", lamentó Arias, según la Agencia Municipal de Noticias.

Sin embargo, a la presentación sólo llegaron tres diputados, Miguel Roca, Ingvar Ellefsen y Walter Villagra, de Comunidad Ciudadana.

Arias también aseguró que le da mucha pena que los representantes de La Paz, que reciben un salario de Bs22.000 al mes, además de Bs3.000 de viáticos y Bs20.000 para asesorías, no tengan interés en el municipio. / Erbol



ENCUENTRO BILATERAL EN LA CUMBRE DEL G-20

Arce resalta 'fructífera' reunión con Xi Jinping

Los presidentes de la República Popular de China y de Bolivia, Xi Jinping y Luis Arce, respectivamente, sostuvieron este martes una "grata y fructífera" reunión bilateral en Río de Janeiro, en el marco de la Cumbre de Líderes del G20.

"Hoy en Brasil, en el marco de la Cumbre de Líderes del G20, sostuvimos una grata y fructífera reunión con el hermano

presidente Xi Jinping", informó el mandatario boliviano.

Comitividad. Según el reporte de Bolivia Tv, Arce asistió a esa reunión acompañado de una delegación de autoridades integrada por los ministros de Hidrocarburos y Energías, Alejandro Gallardo; de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro; de Relaciones Exteriores, Celinda Sosa; y de

Planificación del Desarrollo, Sergio Cusicanqui.

Además de los presidentes de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Armin Dorgathen; de Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB), Omar Alarcón; y del Banco Central de Bolivia (BCB), Edwin Rojas. La comisión de autoridades se reunirá también con sus pares de China y otras autoridades. / ABI



SANTA CRUZ

50% MENOS PARA SALUD
GOBERNACIÓN
CONFIRMA
RECORTE DEL
PRESUPUESTO



La Gobernación de Santa Cruz alertó sobre un drástico recorte presupuestario de entre 40% y 50% en los fondos destinados al Sistema Único de Salud (SUS) por parte del Gobierno central. Esta medida afecta directamente a los hospitales de tercer nivel, provocando una crisis que ha llevado a sindicatos y profesionales médicos a declararse en emergencia. El secretario de Salud y Desarrollo Humano, Marcelo Kramer, denunció que los recursos enviados son insuficientes para cubrir las necesidades básicas del sistema de salud, poniendo en riesgo la atención de miles de ciudadanos. "Nos están mandando menos del 40% o 50% de lo que deberían enviarnos, y así es imposible atender la salud. Lo que se nos viene son tiempos muy difíciles", afirmó Kramer. Según explicó la autoridad, el recorte compromete partidas esenciales para el funcionamiento de los hospitales, como la compra de medicamentos, alimentación y servicios básicos, los cuales deberían estar asegurados hasta marzo o abril del próximo año. El presidente del Colegio Médico, Fredy Anzoátegui, exigió explicaciones inmediatas a la ministra de Salud y anunció que, de no haber solución, se convocará a movilizaciones masivas.

CONCEJALES QUESTIONAN INFORME DE JHONNY

Micreros anuncian paro este jueves y viernes

PASAJES. La decisión fue tomada tras una reunión del sector. La alcaldía propone ajuste en una franja de Bs 2,18 a Bs 2,37.

El Concejo
tiene la
decisión
tarifaria

EL ALCALDE DE SANTA CRUZ DE LA SIERRA, JHONNY FERNÁNDEZ DEJÓ EN MANOS DEL CONCEJO MUNICIPAL LA DECISIÓN FINAL.



PULSETA. Micreros en un ampliado decidieron efectuar un paro de 2 días en la ciudad.

El Día
eldia@eldia.com.bo

Se agrava el conflicto por las tarifas en Santa Cruz. Los dirigentes del transporte urbano anunciaron un paro este jueves 21 y viernes 22 de noviembre por lo que esos días no circularán micros en la capital cruceña. La medida fue asumida en rechazo a la propuesta de aumento del pasaje enviada por la alcaldía al Concejo Municipal y en la que se establece un alza a Bs 2,18 con las actuales condiciones y a Bs 2,37 con compromisos de mejora en el servicio.

Medida. La decisión fue tomada este martes tras una reunión de la Federación Departamental de Cooperativas de Transportes de Santa Cruz (Fedetrans) y la Federación 16 de Noviembre. "Esta situación para nosotros es una burla porque el estudio lanzaba 3,70 de pasaje para mayores", remarcó Bismark Daza, dirigente de Fedetrans. Daza cuestionó a los concejales y juntas vecinales por no

pronunciarse sobre la situación crítica de los combustibles, que es otro factor que está golpeando al transporte público ya que tienen hasta cuatro días sus unidades haciendo filas en surtidores. Añadió que la situación para el rubro es insostenible por el aumento de los costos operativos.

Cuestionamientos.

El estudio presentado por la alcaldía también ha sido rechazado por concejales de

la oposición y el oficialismo. La presidenta del legislativo municipal, Silvana Mucarzel, confirmó que el documento será derivado a una comisión. Manuel Saavedra, concejal de Demócratas, fustigó la incoherencia del alcalde Jhonny Fernández porque el pasado jueves en un informe sobre las mesas técnicas se concluye que no hay elementos que justifiquen la subida del pasaje, pero tres días después otro documento del Ejecutivo Municipal plantea las dos tarifas de Bs 2,18 y Bs 2,37, lo que en la práctica implicaría una subida a Bs 2,50 porque nadie da cambio de centavos.

3,70

exige el transporte de acuerdo a su estudio de costo.

USANDO ESTATUAS HUMANAS DE PERSONAJES HISTÓRICOS

Santa Cruz se une a la lucha contra el plástico

Santa Cruz ha dado un paso decisivo hacia la sostenibilidad con el lanzamiento de la campaña "Menos plásticos, más voluntad", una iniciativa que busca reducir el uso de plásticos de un solo uso en la ciudad. Promovida por Emacruz y Swisscontact, esta cruzada ambiental pone el foco en concienciar a los ciudadanos sobre los efectos nocivos de los plás-

ticos desechables en el medioambiente. La campaña, presentada en la Manzana Uno, apuesta por la creatividad para llegar al corazón de los cruceños. Estatutas humanas de personajes como Gladys Moreno, Cañoto y el cardenal Julio Terrazas serán parte del movimiento, "dando voz" al mensaje ambiental. Esta iniciativa se centra en sensi-

bilizar a las familias y empresas locales sobre la importancia de optar por alternativas como bolsas de tela y reducir el consumo de plásticos innecesarios. "La basura plástica está saturando nuestras calles. Esta campaña es un llamado a la acción para preservar nuestra ciudad y el medioambiente", destacó Ariel Paz, director de Gestión de Residuos Sólidos de Emacruz.



Escuela de Teatro, al borde del cierre

LA INSTITUCIÓN ENFRENTA DIFICULTADES TRAS ACUMULAR UNA DEUDA DE BS 550.000 POR PROYECTOS CULTURALES YA EJECUTADOS.



AFECTADOS. Salubristas marcharon por segundo día consecutivo por atraso en salarios.

FOTO: REGIS MONTERO

EN PLENO MERCADO

ATRACAN Y BALEAN A LIBRECAMBISTA EN LOS POZOS

La tarde de este martes, un librecambista identificado como Samuel C., de 64 años, resultó gravemente herido tras ser asaltado en el mercado antiguo Los Pozos, en la zona del Cupesi, de la capital cruceña. Según datos preliminares, el hombre recibió al menos tres disparos durante el ataque y fue trasladado de emergencia a una clínica cercana. Se aguarda el informe médico oficial para conocer su estado de salud. El hecho sucedió minutos después de las 15:00. De acuerdo con testimonios, tres sujetos a bordo de una motocicleta perpetraron el asalto. Durante el atraco, dispararon al aire para ahuyentar a las personas y evitar ser interceptados antes de huir con una cantidad de dinero aún no determinada.

La familia de Samuel C., quien tiene más de 30 años de experiencia como librecambista, lamenta lo ocurrido y exige justicia. "Él estaba como todo los días, en su puesto y llegaron estas personas en moto y dispararon para que las personas del lugar se dispersen y nadie pudo ayudar a el hombre", indicó un testigo. Lo más sorprendente es que el hecho sea perpetrado en una zona de gran afluencia de vendedores y compradores. Además, a unas cuadras hay una comisaría.



ARTISTAS, SALUD, CONSTRUCTORES Y COLEGIOS

Varios rubros son afectados por deudas de la alcaldía

IMPACTO. APAC espera desde abril el desembolso de Bs 700 mil. En un histórico colegio cortaron la luz por varias facturas impagas.

Odilia Llanos Salazar
eldia@eldia.com.bo

La crisis financiera que atraviesa el municipio de Santa Cruz de la Sierra tiene en jaque al menos a cuatro sectores como empresas constructoras, instituciones culturales y teatros, personal de salud y hasta un colegio al que le cortaron la energía eléctrica por facturas impagas a cargo de la alcaldía.

Afectados. Freddy Guardia, del gremio de los constructores, denunció que 40 empresas del rubro esperan desde hace más de un año el pago de Bs 70 millones por

obras realizadas para la alcaldía, como mantenimiento de escuelas, hospitales y centros deportivos. A pesar de haber sostenido reuniones con las autoridades, los compromisos de desembolso no se han cumplido. Agrega que han continuado con las obras con su propio capital pero la situación se ha vuelto insostenible.

La deuda también afecta severamente al sector cultural. La Escuela Nacional de Teatro,

dirigida por Marcos Malavia, enfrenta el riesgo de cierre debido a la falta de pago de Bs 550.000 financiados por la alcaldía. Este dinero estaba destinado al Festival de Teatro Joven, que beneficia a más de 700 estudiantes del Plan Tres Mil.

"La situación es insostenible; tuvimos que despedir a la mitad del personal administrativo", alertó Malavia.

Percy Añez, presidente de la Asociación Pro Arte y Cultura (APAC), señaló que el municipio

sigue adeudando de Bs 700.000 de su aporte para el XIV Festival de Música Barroca y Renacentistas Americana, realizado entre el 19 y 28 de abril de este año. Hace varias semanas el Concejo ya autorizó el pago, pero el trámite está desde hace un mes en el área contable, según el gestor cultural.

Colegio. El corte de energía eléctrica en el histórico Colegio Nacional Florida por facturas impagas dejó a cientos de estudiantes sin clases. Padres de familia, como Jorge Sárate, denunciaron la irresponsabilidad de la Alcaldía, que adeuda al menos cinco meses de facturas



LA VÍCTIMA ES UNA NIÑA DE 11 AÑOS

Violó a una niña de 11 años y filmó el vejamen

En un operativo entre la Unidad Especializada en Gestión y Tratamiento de Material de Abuso Sexual de Niñas, Niños y Adolescentes de la Fiscalía General del Estado y la Policía se aprehendió a Henry G. U., de 21 años de edad, por los delitos de Violación de Infante, Niña, Niño o Adolescente y Pornografía Infantil con Agravante, presuntamente cometido en con-

tra de una niña de 11 años en la ciudad de Santa Cruz de la Sierra, por ello, el sujeto fue trasladado a dependencias policiales para que preste su declaración informativa. El Fiscal Departamental de Santa Cruz, Alberto Zeballos Flores indicó que según las investigaciones preliminares el sujeto era inquilino en la casa donde vivía la niña y aprovechó la confianza que se ganó de los familiares de la víctima para

cometer los delitos los momentos que se quedaban solos en la casa. "Se pudo evidenciar, a través de la información en línea, registros de imágenes y videos de contenido sexual y aparentemente de pornografía infantil donde se tiene como víctima a una niña de 11 años y con personal de Inteligencia se pudo dar con el paradero del sospechoso quien será investigado por diferentes delitos", dijo Zeballo.



CULTURA & ESPECTÁCULOS

CONFIRMADO

JONATHAN MAJORS Y MEAGAN GOOD, COMPROMETIDOS

Jonathan Majors y Meagan Good se presentaron juntos a la gala EBONY Power 100, en la que no solo lucieron sus mejores atuendos, también confirmaron que ya están comprometidos. La pareja le dijo a la revista E! News que eligieron compartir su noticia en este evento porque fue donde se conocieron hace dos años: "EBONY Power 100 es el evento en el que nos conocimos en los baños, en el baño unisex", dijo la actriz. La pareja comenzó a salir desde mayo de 2023, cuando varios medios de comunicación dieron a conocer que fueron vistos en una cita romántica en el Alamo Drafthouse en Los Ángeles, donde vieron una película. En julio de 2022, la famosa le dijo a PEOPLE que entre ambos hubo "química instantánea" cuando se conocieron.

REALEZA BRITÁNICA

DELINCUENTES ROBAN EN EL CASTILLO DE WINDSOR

Dos ladrones enmascarados entraron en la finca del Castillo de Windsor, propiedad de la realeza británica, donde consiguieron robar dos vehículos agrícolas de una cochera mientras el príncipe heredero William y el resto de su familia dormían, publica el lunes el tabloide The Sun. Los delincuentes saltaron por una valla de unos dos metros de altura para penetrar en los terrenos de Windsor, al oeste de Londres, señala el diario. Posteriormente, los ladrones salieron de Windsor conduciendo un 'quad' y una camioneta 'pick-up' con la que presuntamente destrozaron una puerta de seguridad en su huida. Una fuente no identificada reveló al citado diario que los ladrones llevaban un tiempo observando la actividad en torno al castillo antes de consumar su delito, que tuvo lugar el mes pasado en un domingo no determinado.

EXTRAVIO

Se ha extraviado el **DIPLOMA DE BACHILLER EN HUMANIDADES**, otorgado por la Dirección Departamental de Educación de Santa Cruz perteneciente a **MAGDALENA RIOS CARLOS N° C.I. 7843477**. El mismo queda nulo y sin valor legal.

LOS REQUISITOS Y QUIÉNES SON LOS CANDIDATOS

Productores de James Bond buscan al próximo 007

SAGA. Barbara Broccoli y Michael G. Wilson dieron detalles sobre el sucesor de Daniel Craig en la icónica franquicia.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

El icónico personaje de James Bond siempre ha sido el camaleón del cine, cambiando de rostro y personalidad como si de un traje se tratara, adaptándose a los caprichos del tiempo y las expectativas de los fanáticos. Ahora, tras el adiós definitivo de Daniel Craig en Sin tiempo para morir, los productores Barbara Broccoli y Michael G. Wilson se enfrentan a la difícil tarea de elegir al próximo 007. Y no, no es una decisión cualquiera: el futuro de un ícono del cine británico (y de la cultura global) está en juego, lo que añade peso a la decisión.

Para el próximo James Bond, los productores han dejado claras ciertas condiciones: el actor debe ser hombre, británico y mayor de 30 años, aunque no necesariamente blanco, abriendo la puerta a una elección más diversa. Además, buscan a alguien dispuesto a comprometerse con el papel durante al menos una década, un requisito que va más allá de la actuación y que implica convertirse en un embajador del legado de la franquicia.

Los posibles candidatos. Desde que Daniel Craig soltó la bomba en 2021, diciendo que preferiría "cortarse las venas antes de volver a ser James Bond", el mundo del cine ha estado en un frenesí de especulaciones sobre quién tomará el relevo. Los rumores no dejan de dar vueltas, y el nombre que más suena es el de Aaron Taylor-Johnson, el británico que se hizo famoso por Kick-Ass y Tren Bala. Según The Sun, ya se ha reunido con los productores, y lo que parecía un sueño de Hollywood podría estar mucho más



FRANQUICIA. La saga de James Bond se encuentra en un punto de inflexión.

cerca de la realidad.

Otro nombre recurrente en las apuestas es el de Henry Cavill, famoso por su interpretación en Superman. Aunque el propio Cavill ha expresado dudas sobre su idoneidad para el papel debido a su edad, los rumores persisten, alimentados por el entusiasmo de los fans. También se ha mencionado al actor Idris Elba, conocido por su trabajo en Luther, quien encajaría con la intención de los productores de considerar una elección más diversa. Sin embargo, este último ha declarado en repetidas ocasiones que no está interesado en in-

terpretar al icónico espía.

A pesar de las especulaciones, los productores Broccoli y Wilson han mantenido en secreto cualquier decisión definitiva. En declaraciones recientes, subrayaron la importancia de elegir a alguien que no solo encaje con el perfil, sino que aporte algo único al personaje, un legado que cada actor anterior ha sabido construir.

6

actores interpretaron a James Bond, los productores tienen la difícil tarea de elegir al próximo 007

El futuro de la franquicia.

Con la despedida de Daniel Craig y el impacto emocional de Sin tiempo para morir, la saga de James Bond se encuentra en un punto de inflexión. La última

película marcó un cierre inusual para el personaje, dejando espacio para una reinención completa en la narrativa de las próximas entregas. Los productores han reconocido que cada nuevo Bond no solo trae un cambio de rostro, sino también una nueva dirección creativa para la franquicia.

Esta transición será un reto tanto para los realizadores como para los fans, quienes deberán adaptarse al estilo y enfoque del próximo 007. Los productores han señalado que la elección del nuevo actor no solo definirá al personaje, sino también el tono y las temáticas de las futuras películas. Según declaraciones de Wilson en una entrevista con The Guardian, cada vez que contratan a un nuevo Bond, "las películas cambian, y esa es la emoción".

INCAUTARON "MATERIAL PROTEGIDO"

Allanan celda de Sean "Diddy" Combs

El equipo legal del músico y empresario Sean Diddy Combs denunció que las autoridades federales ingresaron de manera irregular a su celda en el Centro de Detención Metropolitano de Brooklyn y decomisaron materiales con privilegio legal, incluyendo notas manuscritas relacionadas con su próxima defensa judicial. Según documentos legales obtenidos por TMZ, el abogado de Diddy, Marc Agnifilo, reveló que los fiscales se encuen-

tran en posesión de material protegido por el secreto profesional abogado-cliente. Específicamente, las notas incautadas incluyen apuntes escritos a mano sobre testigos de defensa y estrategias procesales para el juicio programado en mayo. Agnifilo argumentó que las autoridades ya han admitido tener estos documentos y que el procedimiento viola los derechos constitucionales de Diddy amparados en la Cuarta, Quinta y Sexta Enmiendas.



Protestas en San Juan

PRODUCTORES DE ESTE MUNICIPIO DEL NORTE INSTALARON UNA VIGILIA EN UN POZO PETROLERO DE LA ZONA Y ADVIERTEN CON CIERRE DE VÁLVULAS PARA EXIGIR SOLUCIÓN A LA ESCASEZ DE COMBUSTIBLES.



RESIGNACIÓN. Un transportista en la "eterna" espera en la fila en los surtidores.

FOTO: REGIS MONTERO

COMBUSTIBLES

MÁS DE 40 INTERESADOS EN LA COMPRA DIRECTA

Más de un millón de litros de diésel oil y gasolina especial ya fueron importados para consumo propio por empresas privadas, informó el gerente de Comercialización de YPF, Joel Callaú.

A la fecha, 16 empresas cuentan con autorización para la importación de diésel oil y otras dos para gasolina especial, de acuerdo a resoluciones administrativas de autorización emitidas por la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH).

Unas 42 empresas han mostrado interés y siete se encuentran haciendo trámites, según la petrolera. A ellos se les entregó una lista de siete proveedores Atem- Porto Velho en Brasil, Barcazas (Trafigura) y Brasil (Botrading); Mollendo/Pisco/Callao en Perú; Iquique (Trafigura Chile) y Mejillones/Caldera (Enex) en Chile; Paraguay (Petropar Botrading, Petropar Montealegre).

GESTIÓN 2025

CONTROLES DEL SOAT INICIARÁN EL 1 DE ENERO



Los controles al Seguro Obligatorio de Accidentes de Tránsito (SOAT) 2025 regirán a partir de las 00h00 del 1 de enero del 2025, considerando que la rosea ya está a la venta desde este mes, informó la empresa de seguros y reaseguros Univida.

La venta del SOAT inició el viernes de la semana pasada en todo el país manteniendo los precios del año pasado y con el descuento del 2% hasta diciembre, a través de los canales digitales habilitados.

Según datos de la empresa, el seguro puede ser adquirido de forma presencial en las sucursales, agencias, puntos fijos, entidades financieras y a través de canales digitales como UNIVidaAPP, página web oficial, Luka - WhatsApp, Banca Digital y YASTA (billettera móvil) del Banco Unión. / ABI

PERSISTEN FILAS Y PROTESTAS

Contador de la CAO 36 días sin diésel en el agro

ESCASEZ. Hubo "tractorazo" en Vallegrande para pedir solución. En surtidores del norte llevan más de 10 días sin combustibles.

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

Hasta las 15:30 de este martes Santa Cruz llevaba 35 días y 15 horas con una aguda escasez de diésel. Así está reflejado en un contador lanzado por la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) actualizado en tiempo real, para mostrar el golpe que está sufriendo este sector por el desabastecimiento de combustibles, que son claves para su funcionamiento. "Hemos creado un contador de días sin diésel que se debe apagar en cuanto empiece a circular el

combustible", señalaron desde el grupo de prensa de la institución sobre el contador.

El agro necesita combustible con urgencia para cosechar unas 360 mil hectáreas de soya en el norte cruceño en la campaña de invierno y para sembrar 1,6 millones de hectáreas de soya, maíz y sorgo para la campaña de verano 2024 - 2025. El tiempo es el principal factor en contra ya que hasta fin de año necesitan tener un 90% de

avance en la siembra. El agro necesita unos 295 millones de litros de diésel en la campaña que comienza, equivalente al 13% del consumo nacional.

1,5

millones de hectáreas programó el agro en la campaña de verano, pero el diésel puede trabar los planes.

Más protestas. Este martes los productores de Vallegrande protagonizaron un "tractorazo" y llegaron con sus máquinas hasta la plaza principal para exigir soluciones ante la escasez de diésel que perjudica las labores en esta zona productora de verduras y hortalizas.

En Montero persistía también la queja de productores y transportistas, ya que a un surtidor de la zona no le llegaba diésel desde hace 10 días. El gobierno de Luis Arce señaló como causa los bloqueos del evismo, que concluyeron el 6 de noviembre luego de 24 días. Desde entonces pasaron 13 días con carreteras expeditas pero con problemas persistentes de abastecimiento.

El gerente de Comercialización de YPF, Joel Callaú, informó que desde este lunes se habilitaron surtidores móviles para llevar el combustible directamente a los productores y así evitar la especulación.

CARNE

Perfilan apoyo a las exportaciones

Tras una reunión con los ganaderos en Santa Cruz, el viceministro de Defensa del Consumidor, Jorge Silva, señaló que las exportaciones de carne no afectan ni la calidad, ni la cantidad que se destina al mercado interno.

"Más al contrario, la exportación viene a constituirse como un pilar fundamental de la política de Estado de fomentarla y generar divisas", señaló Silva, tras el encuentro en la Federación de

Ganaderos de Santa Cruz (Fegasacruz) donde recibió una explicación del sector.

Presión y amenazas. Comercializadores de carne realizan un paro desde el lunes, que ha tenido un acatamiento parcial. Vendedores de Los Pozos y trabajadores del Frigorífico Municipal denunciaron amenazas para que se sumen al paro que exige vetar las exportaciones.



INTERNACIONAL

RESPALDO

EEUU reconoce a González como presidente electo de Venezuela

EL GOBIERNO de Biden reconoció el pasado 1 de agosto a González Urrutia como el ganador de los comicios, pero había evitado hasta ahora declararlo "presidente electo" de Venezuela.



Agencias
eldia@eldia.com.bo

Estados Unidos reconoció por primera vez en público al abanderado de la oposición mayoritaria, Edmundo González Urrutia, como presidente electo de Venezuela tras las elecciones del pasado 28 de julio. "El pueblo venezolano se pronunció contundentemente el 28 de julio y nombró a Edmundo González como presidente elec-

to. La democracia exige respeto a la voluntad de los votantes", dijo el secretario de Estado, Antony Blinken, en redes sociales.

La Administración de Joe Biden reconoció el pasado 1 de agosto a González Urrutia como el ganador de los comicios, pero había evitado hasta ahora declararlo "presidente electo" de Venezuela. El Consejo Nacional Electoral (CNE) proclamó en esos comicios la reelección de Nicolás Maduro como presidente de Venezuela, pero el

organismo no ha publicado las actas con los resultados desagregados de las elecciones.

Exiliado en España tras elecciones. La Plataforma Unitaria Democrática (PUD), la principal coalición opositora del país, presentó por su parte unas actas que dan la victoria a

1

de agosto
la Administración de Joe Biden, reconoció a González Urrutia como el ganador de los comicios

su candidato, González Urrutia, quien desde septiembre se encuentra exiliado en España denunciando una persecución de las autoridades venezolanas. Esta es la primera vez que Estados Unidos utiliza el término "presidente electo" para referirse a Edmundo González Urrutia, confirmó a EFE un alto

funcionario de la Administración. La razón por la que el Gobierno de Biden ha decidido emplear este término está relacionada con la inminencia de la toma de posesión de Maduro para un tercer mandato, que está prevista para el 10 de enero. Según esa fuente, esta designación no implica que Estados Unidos reconozca a González Urrutia como presidente venezolano, pero sí recalca su postura de considerarlo como el ganador de las elecciones.

CONFLICTO

Trump elige como secretario de Comercio a crítico de China

El presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, escogió como futuro secretario de Comercio a Howard Lutnick, presidente del banco de inversión Cantor Fitzgerald y muy crítico con China. Lutnick, uno de los favoritos para el puesto de secretario del Tesoro, dirigirá la eventual imposición de aranceles a las importaciones, parte clave de la agenda económica del magnate republicano. Tendrá una "responsabilidad directa adicional

sobre la Oficina del Representante de Comercio de EE. UU.", informó Trump. "Él liderará nuestras políticas comerciales y aduaneras", añadió. Durante la campaña electoral el republicano amenazó con aplicar aranceles de dos dígitos o incluso más, sobre todo a productos chinos, para propiciar la vuelta de empresas a Estados Unidos.

Preocupado por México. Se mostró especialmente preocupado por México. "Yo diría que México es un

desafío tremendo para nosotros" porque "China está construyendo enormes fábricas de automóviles en el país y van a venderlos en Estados Unidos", se quejó antes de las elecciones. Lutnick, de 63 años, fue demócrata muchos años antes de convertirse en uno de los principales donantes de las campañas de Trump. Es partidario de imponer aranceles del 10 al 20% a todos los productos que entren en Estados Unidos y de hasta el 60 al 100% a los que lleguen de China.

familia
segura
800-11-3040



LARGO ALCANCE

Ucrania usó misiles ATACMS de EE.UU. para atacar Rusia

El Ejército ucraniano bombardeó la región fronteriza rusa de Briansk con misiles estadounidenses de largo alcance ATACMS, confirmó a AFP un alto funcionario ucraniano, después de que Rusia denunciara ese ataque. "El ataque contra la región de Briansk se llevó a cabo con misiles ATACMS", indicó la fuente, que pidió el anonimato. El presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, interrogado al respecto en una rueda de prensa en Kiev, se

limitó a decir que su país disponía de ATACMS y que estaba decidida a "utilizarlos", sin precisar si eso ya había ocurrido.

Por su parte, el canciller Serguéi Lavrov prometió que Rusia dará una respuesta acorde, al estimar que Estados Unidos está implicado en estos ataques que abren una "nueva fase" de la guerra. "Si hay un lanzamiento de misiles de largo alcance desde Ucrania hacia el territorio ruso quiere decir que

estos son operados por expertos militares de Estados Unidos. Consideramos que se trata de una nueva fase de la guerra de Occidente contra Rusia y reaccionaremos en consecuencia", declaró Lavrov a la prensa en Rio de Janeiro, después de la cumbre del G20. El canciller aseveró que no es posible usar esos misiles "sin la ayuda de expertos y de instructores de Estados Unidos" que brindan "datos satelitales, la programación y el objetivo".



RUSIA

PUTIN FIRMA DECRETO QUE AMPLÍA USO DE ARMAS NUCLEARES

Cuando se cumplen 1.000 días de su invasión de Ucrania, el presidente ruso Vladimir Putin firmó este martes (19.11.2024) un decreto que amplía las posibilidades de usar armas nucleares, después de que Washington autorizara a Kiev a atacar Rusia con sus misiles de largo alcance. "Entre las condiciones que justifican el uso de armas nucleares figura el lanzamiento de misiles balísticos contra Rusia", afirma el decreto. "Era necesario adaptar nuestros fundamentos a la situación actual", declaró el portavoz presidencial Dmitri Peskov, en alusión a lo que Putin considera "amenazas" de Occidente a la seguridad de su país. El mandatario ruso advirtió en septiembre que podría usar armas nucleares en caso de bombardeos aéreos "masivos" contra Rusia.

VIOLENCIA

POLICÍA HAITIANA Y HABITANTES MATAN A 28 PANDILLEROS

Las fuerzas de seguridad y varios habitantes de Puerto Príncipe mataron a 28 pandilleros, en plena ofensiva de los grupos criminales contra distintos barrios de la capital de Haití, indicaron las autoridades a la AFP. De madrugada, agentes interceptaron un camión y un minibús con pandilleros a bordo en el centro de Puerto Príncipe y en Petion-Ville, una zona acomodada de las afueras de la ciudad, indicó a la AFP Lionel Lazaarre, portavoz adjunto de la Policía Nacional Haitiana (PNH). En ambos encuentros, la policía abrió fuego contra los pandilleros, matando a 10 de ellos y obligando a los demás a huir, según la misma fuente. Agentes y grupos de autodefensa ciudadana persiguieron a quienes habían escapado de las autoridades y los mataron.



INDUSTRIAS
OLEAGINOSAS S.A.

BONOS IOL II – EMISIÓN 1 CANCELACIÓN CUPÓN N° 15 Y AMORTIZACIÓN DE CAPITAL

INDUSTRIAS OLEAGINOSAS S.A. COMUNICA A LOS TENEDORES DE BONOS IOL II – EMISIÓN 1 QUE A PARTIR DEL DÍA MIERCOLES 20 DE NOVIEMBRE, BNB VALORES S.A. AGENCIA DE BOLSA REALIZARÁ LA CANCELACIÓN DEL CUPÓN QUINCE Y AMORTIZACIÓN DE CAPITAL DE LAS SERIES: IOL-2-N1B-17 e IOL-2-N1C-17.

REQUISITOS:

PERSONAS NATURALES: CÉDULA DE IDENTIDAD Y FOTOCOPIA DE LA MISMA.

NOTA: A TODOS AQUELLOS TENEDORES DE VALORES QUE HAYAN ADQUIRIDO SUS BONOS A TRAVÉS DE BNB VALORES S.A. AGENCIA DE BOLSA, SE INFORMA QUE EL PAGO DE SUS CUPONES SERÁ REALIZADO AUTOMÁTICAMENTE, SEGÚN LA FORMA DE PAGO SOLICITADA AL MOMENTO DE ADQUIRIR DICHOS VALORES.

PERSONAS JURÍDICAS: CARTA FIRMADA POR EL REPRESENTANTE LEGAL DE LA EMPRESA SOLICITANDO EL PAGO, FOTOCOPIA LEGALIZADA DEL PODER NOTARIADO INSCRITO EN SEPREC DEL REPRESENTANTE LEGAL (POR ÚNICA VEZ) Y FOTOCOPIA DE LA CÉDULA DE IDENTIDAD DEL MISMO.

NOTA: TODOS LOS TENEDORES QUE HAYAN ENVIADO EL FORMULARIO PARA PAGO DE DERECHOS ECONÓMICOS Y QUE HAYAN PRESENTADO LA DOCUMENTACIÓN LEGAL CORRESPONDIENTE, RECIBIRÁN EL PAGO DE FORMA AUTOMÁTICA CON LA INFORMACION DESCRITA EN EL MISMO SIN NECESIDAD DE PRESENTAR NINGUN OTRO REQUISITO.

PARA RECIBIR EL PAGO CORRESPONDIENTE, SE DEBEN TOMAR EN CUENTA LOS SIGUIENTES ASPECTOS:

- EL DÍA DE INICIO DEL PAGO, LA CANCELACIÓN SE REALIZARÁ CONFORME A LA RELACIÓN DE TITULARES PROPORCIONADA POR LA ENTIDAD DE DEPÓSITO DE VALORES DE BOLIVIA S.A., NO SIENDO NECESARIA LA PRESENTACIÓN DEL CERTIFICADO DE ACREDITACIÓN DE TITULARIDAD ("CAT").
- EN CASO DE SOLICITAR EL COBRO POSTERIORMENTE A LA FECHA DE PAGO, ADJUNTAR EL CERTIFICADO DE ACREDITACION DE TITULARIDAD DE LA EDV.
- LOS PAGOS SE EFECTUAN ÚNICAMENTE A LOS TENEDORES DE VALORES, REGISTRADOS EN LA RELACIÓN DE TITULARIDAD PROPORCIONADA POR LA EDV O EN EL RESPECTIVO CAT. NO SE REALIZARÁN PAGOS A TERCERAS PERSONAS.

INFORMACION DE CONTACTO:

LA PAZ: AVENIDA CAMACHO ESQUINA COLÓN N° 1296 PISO 5
TELÉFONOS: 2621508
CONTACTO: CHRISTIAN COCA

COCHABAMBA: CALLE NATANIEL AGUIRRE ESQUINA JORDÁN N° E-198
TELÉFONO: 4153999
CONTACTO: MARGOTH QUINTANA

SANTA CRUZ: CALLE GABRIEL RENÉ MORENO N° 258
TELÉFONO: 3662400
CONTACTO: FREDDY BARRIENTOS

SUCRE: CALLE ESPAÑA N° 90
TELÉFONO: 6914300
CONTACTO: GUILLERMO COSULICH

HORARIO DE ATENCIÓN: DE LUNES A VIERNES DE 9:00 a.m. a 16:00 p.m.

INDUSTRIAS OLEAGINOSAS S.A.

DEPORTES

Frente a Perú y Uruguay en 2025

EL 20 DE MARZO, BOLIVIA VISITARÁ A PERÚ, Y CINCO DÍAS DESPUÉS, POR LA JORNADA 14, SERÁ LOCAL ANTE URUGUAY. POR SU PARTE, PARAGUAY, RECIBE A CHILE Y LUEGO VISITA A COLOMBIA.



FOTO: APG

ÓSCAR VILLEGAS LAMENTA LA FALTA DE DEFINICIÓN

“Hemos tenido dos mano a mano con el arquero en el primer tiempo y de haberlo concretado, esto hubiera sido diferente”, indicó el seleccionador de Bolivia tras el duro empate con Paraguay. Esta declaración hace referencia a las oportunidades que desperdiciaron Roberto Fernández y Algrañaz. Cree que se puede sacar puntos en casa de Perú en la siguiente fecha. Los jugadores salieron del estadio también con signos de decepción.

SABOR A DERROTA. Terceros lamenta el gol de Miguel Almirón (era el 1-1).

RECIBIÓ EL 2-2 A LOS 90 MINUTOS

La Verde decepciona con un empate ante Paraguay

EL ALTO.

Ervin Vaca (15') y Terceros (79') anotaron para Bolivia. Almirón (71') y Enciso (90') igualaron.

Luis Lijerón Nuñez
llijeron@eldia.com.bo

Se aplazó en El Alto. La Selección de Bolivia dejó escapar la victoria luego que Paraguay marcara el 2-2 definitivo cuando se jugaban los 90 minutos del partido. Con este resultado, la Verde empieza a complicar sus aspiraciones de clasificar de forma directa al Mundial 2026.

Mostró conformismo. A los 15 minutos, Bolivia logró abrir el marcador con un zurdazo de Ervin Vaca, que ingresó habilitado tras una gran asistencia de Ramiro Vaca. El tanto quedó en suspenso

algunos minutos porque el juez asistente levantó el banderín de fuera de lugar, pero desde el VAR corrigieron y se convalidó la conquista. Los dirigidos por Óscar Villegas tuvieron al menos dos ocasiones claras para aumentar cifras antes que finalice el primer tiempo: Roberto Fernández, en un mano a mano remató al pie del portero -también- Roberto Fernández. Luego, Carmelo Algrañaz controló de “pechito” dentro del área, pero

elevó demás el balón y se lamentó la ocasión.

6

Partidos

Le restan a Bolivia: Perú (V), Uruguay (L), Venezuela (V), Chile (L), Colombia (V) y Brasil (L).

Duro empate. En el complemento, Paraguay entró mejor parado que el cuadro boliviano y, con el ingreso de Julio Enciso, cambió el rumbo del partido. A los 71', el defensor Diego Medina se enredó con el balón y Enciso aprovechó para asistir a Miguel Almirón que ingresó frente a portería y conectó el 1-1. La Verde reaccionó con el ingreso de

Lucas Chávez, que se ingenió una pared con Gabriel Villamil y le cometieron una falta penal. A los 79', Miguel Terceros se hizo cargo de la ejecución y marcó el 2-1. Pero Bolivia nuevamente bajó los brazos y dejó crecer a su rival. Esto le pasó factura a los 90 minutos, cuando Enciso se desprendió la marca de Medina y Villamil para soltar un derechazo y decretar el 2-2 definitivo. Con este resultado, la Verde suma 13 puntos y se mantiene a cuatro de distancia de Paraguay (17 pts), que se empieza a afianzarse en zona directa al mundial, mientras que Bolivia complica esta aspiración y empieza a pelear por el repechaje.

ESTE MIÉRCOLES POR EL TORNEO CLAUSURA

Blooming visita a 'Inde' y Oriente enfrenta a Vinto

Los clubes cruceños vuelven al ruedo. Blooming visitará a Independiente este miércoles en el estadio Patria, de Sucre, a partir de las 19:00, por la fecha 22 del torneo Clausura de la División Profesional. Desde las 20:00, Oriente Petrolero se verá las caras con Universitario de Vinto en un duelo reprogramado de la jornada 17, que se jugará en el estadio Félix Capriles, de Cochabamba.

Defiende su invicto. Desde que asumió Álvaro Peña como nuevo entrenador, la academia cruceña ha logrado dos triunfos (ante Real Tomayapo y Royal Pari) y un empate (con Bolívar en La Paz). La victoria del pasado 30 de octubre ante el Inmobiliario le permitió sumar 33 puntos en el quinto lugar del Clausura y acomodarse en zona de Copa Internacional. Su condición de invicto la defenderá este miér-

coles en Sucre tras atravesar algunos días de paro por falta de sueldos. Por su parte, Oriente Petrolero también afronta una situación complicada en el tema económicos: en medio del parate, el jugador Junior Sánchez reveló que le deben ocho meses de sueldos y que la dirigencia “no da la cara”. Pese a esta situación, el plantel decidió regresar a las prácticas. Suma 16 puntos en el décimo puesto.



EN LA ÚLTIMA FECHA DE LA FASE DE GRUPOS

Alemania iguala con Hungría y clasifica como líder

NATIONS LEAGUE. Félix Nmecha (76') abrió el marcador para los alemanes. Dominik selló el empate a los nueve minutos de adición con un penal.

Suecia propina goleada de 6-0

UN DOBLETE DE DEJAN KULUSEVSKI (10', 57') Y CUATRO GOLES DE VIKTOR GYOKERES (26', 37', 58', 70') MARCARON EN LA GOLEADA DE SUECIA SOBRE AZERBAIYÁN POR EL GRUPO I.



El Gráfico
eldia@eldia.com.bo

Alemania y Hungría empataron este martes 1-1 en Budapest en un partido en que ninguno de los dos equipos se jugaba nada pues los alemanes tenían asegurado el primer lugar del grupo y los húngaros el tercero.

Con varios ajustes. El seleccionador alemán Julian Nagelsmann hizo nueve cambios en la alineación inicial con respecto al equipo que había derrotado el sábado por 7-0 a Bosnia Herzegovina y sólo el capitán Joshua Kimmich

y Robert Andrich repitieron titularidad. Alemania tuvo un claro control del partido durante los primeros veinte minutos en los que el partido de juego de manera permanente en la mitad húngara pero no tuvo prácticamente llegada si se exceptúa un remate inofensivo de Serge Gnabry en el minuto 12. En esa fase Hungría sufrió ante la presión alta alemana y tuvo dificultades para salir de su propia mitad. Sin embargo, pasados veinte minutos

los húngaros empezaron a meterse en el partido aprovechando pérdidas de balón alemanas.

9

Goles
Tiene el máximo artillero de la Nations League: Viktor Gyokeres, de Suecia.

Agónico empate. La tónica del partido era de dominio alemán en cuanto a posesión de pelota, pero Hungría parecía más cerca del gol. La primera ocasión clara alemana vino en el minuto 50 en los pies de Robin Gosens que había entrado por Kimmich para la segunda parte. Hungría volvió a estar cerca en un con-

trágico en el 67 cuando Nübel reaccionó con una gran parada a un disparo de Varga. En el 76, en un saque de esquina llegó el gol alemán. Felix Nmecha marcó desde corta distancia después de que Dibusz parara a medias un cabezazo de Nico Schlotterbeck. En el 90 llegó el empate cuando Dominique Szoboszlai convirtió un penalti que se produjo por una mano de Robin Koch, sancionada por el árbitro central tras revisar las imágenes del VAR. Para Alemania, más que los dos puntos perdidos en la última jugada del partido, duele la amarilla que vio Wirtz que hace que se pierda la ida en los cuartos de final.

BOMBAZO EN LA MLS

MARTINO RENUNCIA COMO DT DEL INTER MIAMI

Gerardo "Tata" Martino presentó su renuncia como entrenador del Inter Miami y dejó el equipo de Lionel Messi luego de la temprana eliminación frente a Atlanta United en la primera ronda de los playoffs de la MLS. La decisión del argentino, de 64 años, obedece a "motivos personales", indicaron medios locales. El próximo viernes brindará una conferencia de prensa para oficializar su salida y explicar las razones. Durante su ciclo al frente de las Garzas, el equipo de Florida se coronó campeón en la Leagues Cup 2023, el primer trofeo que levantó la Pulga en Estados Unidos. En la actual temporada, brilló en Conferencia Este, conquistó el Supporters' Shield, estableció el récord de puntos histórico y, también, se metieron en el Mundial de Clubes 2025.

FEDERACIÓN DE PERÚ

FISCALÍA PIDE CÁRCEL PREVENTIVA PARA LOZANO

La Fiscalía de Perú pidió este martes 36 meses de prisión preventiva para el presidente de la Federación Peruana de Fútbol (FPF), Agustín Lozano, por la presunta comisión de diversos delitos de corrupción. A Lozano lo detuvieron las autoridades el 7 de noviembre de manera preliminar como parte de una investigación que le vincula a una red dedicada al uso irregular de recursos de la institución en actos ilícitos, denominada 'Los galácticos'. La Tercera Fiscalía Supraprovincial Especializada contra la criminalidad organizada de Perú solicitó lo mismo para la secretaria de la FPF, Sabrina Martín, el presidente de la Liga de fútbol de la región Tumbes, Humberto Miñán, el ex secretario General de la FPF, Óscar Chiri y para José Carlos Isla.

INGLATERRA

Guardiola llega a un acuerdo y renovará contrato con City

Josep Guardiola seguirá vinculado al Manchester City una temporada más. El técnico catalán habría llegado a un acuerdo con el conjunto inglés para renovar su contrato, que finalizaba este mismo verano, con opción a prolongarlo otro año más si se cumplen ciertas premisas.

Todo encaminado. Se espera que en los próximos días se

anuncie oficialmente el nuevo contrato por parte del club, con el que Pep podría estar vinculado diez años si se cumplen las cláusulas establecidas en dicho acuerdo. En las últimas semanas se había sugerido que Guardiola podría abandonar el Manchester City a final de esta temporada. El contrato, de hecho, expiraba este 30 de junio, pero según The Athletic, el exentrenador del FC Barcelona seguirá vinculado a los sky blues

mínimo un año más, hasta verano de 2026. Guardiola puede llegar a la década al frente del Manchester City. El técnico llegó en el año 2016 a Manchester tras entrenar al Bayern de Múnich. En estos años, el equipo ha logrado seis títulos de Premier League, pero su mayor reto era darle al Manchester City la Champions League y lo consiguió en 2023 gracias a un tanto de Rodri. Entre los títulos suma una Champions League.

